
SIETE 

REVISTA INDEPENDIENTE - URBANA- GRATUITA - MENSUAL 

FRANCESC MICHAVILA PITARCH: 
UN ARTIFICE PARA EL FUTURO 

MARIO ALMEI.A CUUEU 
V/CENT MEUA J BOMBO/ 
Fotograflas: FOTO CINE UEDO 

Entrevista con el rector de la 'Universitat Jaume I' 
(UJI) Francesc Michavila. Castelló. Casa deis Cara
gols. 4-7-91 , de 16.30 a 18.00 horas. 

Enfrente de la "Casa deis Caragols", sentados en 
un portal, bromeábamos sobre las preguntas que te
níamos que hacerle al Sr. Rector de la Universitat 
Jaume I de Castelló. Entre ellas barajábamos la po
sibilidad de preguntarle qué opinaba sobre el polé
mico desnudo de Marta Sánchez, que en esos mo
mentos causaba furor (pregunta que por desgracia 
quedó en el tintero). Reíamos al imaginar sus posi
bles respuestas. No le conocíamos personalmente, 
sólo poseíamos unas vagas y pobres referencias ob 
tenidas de la prensa local, así que nos dedicarnos al 
ocioso entretenimiento de hacer apuestas de cuál 
sería su personalidad, sería quizá un burócrata elegi
do para este difícil trance, o tal vez un hombre de 
Marketing designado para vendernos un proyecto 
oficial, o más bien un hombre elástico capaz de 
amoldarse a todos los vientos y tormentas, o simple
mente un tecnócrata. No tardaríamos en sorprender
nos y derribar todos los esquemas preformados que 
habíamos gestado en estos calurosos minutos de 
espera y olvidarnos de todas nuestras bromas, nos 
dimos cuenta de cuan lejos estaban de la realidad. 

Nos encontramos frente a un Humanista, un lucha
dor de la e1encia, una persona con objetivos claros y 
con fuer 1.a e pi ritual para llevarlos a cabo, un amante 
de m Med.lterrám~o y todo lo que ello representa para 
la cultura e historia de nuestro pueblos y nuestras 
gentes . Durante hora y medía profundizamos en este 
per ona¡e urbano que 'Iª fom1a parte de la histona de 
ca:; ·ll6n, en una entrev1 ta coloquial, cargada en 

guno pun1osd1.pa 16neinclu ocletcn.16ncontro 
lada, pero, donde D. FRAN -E MI HA VIl A 

m tró 11 todo momento u apac1dad ele respues· 
1 problcn · pl.1111c lo y ¡u c., in nm un 
de u 1 , lo re una m , adc u da p.tra e Ul n id 
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pensamiento y estructu
ra, para transformarse en 
una Universitat compe
tente y de prestigio. 

Debemos advertir que 
la presente entrevista es 
una transcripción literal, 
por ello en algunas si
tuaciones aparecen fra
ses inacabadas e incluso 
expresiones coloquiales 
que suelen darse en diá
logos desenfadados. 
Nuestro objetivo ha sido 
reproducir lo más fiel
mente posible los comen
tarios, sin apenas modi
ficar el texto, hemos in
tentado presentar un 
documento, auque somos 
conscientes de la difi-
cultad que representa que un diálogo, quede plasma
do por escrito con todo el valor emocional y sentido 
de las expresiones verbales y no verbales que en él 
interactuan. Pero hemos intentado la aventura. 

HUELLA 7: Antes que nada w que queríamos 
era agradecerle el habernos concedido esta entre
vista, y darle la enhorabuena por toda la marcha 
del proyecto de la UJI (UniversitaJ Jaume /). 

F.MICHA VILA: Gracia: 

HVELIA 7: Primero, si podría explicarnos bre
vemente todo lo referente alfuncúmamümto de la 
UJ/: estructura, objetivos, titulaciones ... Una pre
gunta muy amplia. 

F.MI HA VILA: Muy mplia, pero con mucho 
gusto la contesto. voy a inr nnr rcpnminne, porqu~. 
i no, no v is . ten bn t ntc con e! ta cm 111 con 

ximos años, como son una adecuada selección de las 
enseñanzas, y fundamentalmente la selección de lo 
que llamarnos el "Modelo Educativo". Queremos 
formar universitarios que luego no se vean frustra
dos (no haya trabajo con sus estudios. por la no 
existencia de unas expectativas de trabajo acordes 
con lo que ellos se fonnan), y al mismo tiempo unos 
universitarios con una fonnación como debe dar la 
universidad, no una academia de preparación; es 
decir, una formación lo más completa posible y con 
unos planteamientos a larga distancia. Esto es lo que 
nosotros hemos llamado el "Modelo Educativo", 
que consiste en el conjunto de características comu
nes a todos tos planes de estudio de la UJI. 1 o 
aspectos de este "Modelo Educativo" son: 

En prim r lugar. h&.-er un esfuerzo en el estudio de 
lenguas ex01lllJ ras, de tal fonna qu las carreras d 
dos ciclo~ tengan enseñanza en dos lenguas e trnnj 
rus. una comun a todas las en· fianzas. qu s 1 
in lés. y una gunda lengu opuitiv ntre ·6 .. 
. emán e italiano. 

El :egundo pe to es una fomm ·ion hum n · · 
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haya un contenido (y queremos, y va a haber, porque 
ya están los planes de estudio aprobados) en pensa
miento, historia e instituciones europeas, tanto en su 
componente económica como jurídica. 

En tercer lugar una formación instrumental, en el 
sentido del conocimiento de una tecnología que está 
al alcance de todos los ciudadanos, y que la tienen 
que utilizar todos, como es la Informática. Vamos a 
dar en todas las carreras asignaturas de tipo informá
tico, que evidentemente serán muy distintas las de 
una carrera de tipo humanístico (donde la informáti
ca, a lo mejor estará más relacionada con bases de 
datos para consultar bibliografía o lo que sea) con 
una carrera de econonúa o una carrera de ingeniería. 

La cuarta característica son las estancias laborales. 
Queremos que todos los estudiantes, dentro de los 
propios planes de estudio, realicen una formación de 
prácticas en el mundo del trabajo: en empresas, en la 
administración pública, en centros de enseñanza no 
universitaria, etcétera. 

Y la quinta característica del "Modelo Educativo" 
son las técnicas de trabajo. Me parece que uno de los 
defectos de los que adolece la universidad en gene
ral, y en particular la universidad del Estado Espa
ñol, es el de que no se enseña a expresarse ni de 
forma oral ni por escrito, que no se enseña a trabajar 
en equipo, ni la búsqueda bibliográfica .... y nosotros 
vamos a enseñar todo eso. 

Entonces, todo esto es lo que queremos que sea lo 
común a todas las carreras. 

Los campos de actuación docente de la Universi
dad son tres El área jurídico-económica, el área de 
ciencias humanas y sociales, y el área de tecnología 
y ciencia experimental. Y en cada una de ellas (por
que las disponibilidades de la U ni versitat son limita
das y queremos hacer una enseñanza buena) hemos 
hecho una selección de titulaciones que nos prrrrutc 
empezar con 12, y llegar a unas 18 o 19 al final del 
periodo de implantaeión de la Universidad, que será 
el año 96. 

prestigiosas, fundamentalmente extranjeras. 

Y eso se relaciona con la tercera característica de la 
Universidad, que es la Investigación. Queremos que 
la Investigación sea absolutamente prioritaria en la 
Universidad. Para eso, hemos dotado desde unos 
mecanismos de definición de las líneas prioritarias 
de investigación (a través del Consejo Asesor de 
Investigación), como la contemplación en los presu
puestos de la Universidad de la financiación de esas 
líneas de actuación. Lfueas de investigación en los 
tres campos, es decir, con un crecimiento armónico, 
porque pretendemos como mensaje global de la 
Universidad, combinar el humanismo y la técnica. 

... Y podría seguir contando otras características, 
por ejemplo, queremos en lo que podamos, darle a 
nuestros estudiantes un trato lo más individual y 
directo posible, lo más humano posible. ¿Eso en qué 
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a clase) son grupos de unos 50. Además, queremos 
desde el principio que nuestros estudiantes tengan 
acceso a todos los medios de la Universidad, y por 
tanto, darles en primer lugar lo que le hace falta a un 
hombre para ser libre, que es información. Entonces 
vamos a poner desde el principio unos tutores que les 
ayuden en todos los problemas que puedan tener: 
desde cómo matricularse, cómo conseguir beca, te
ner que pedir un crédito, cómo alojarse en Castellón, 
cómo buscar la bibliografía, cómo conseguir tex
tos .. ., etcétera. En el modelo de Universidad que 
queremos hacer, vamos a desarrollar una política 
importante para los estudiantes en temas innovado
res .. . y, bueno, me callo aquí, porque si no ... (risas) 
sería demasiado largo. 

HUELLA 7: Y este modelo educativo, que busca 
un equilibrio entre ciencia, humanismo y tecnolo· 
g(a, ¿esto es realidad o es más bien ciencia.ficción? 

F.MICHA VILA: Bueno, si lo conseguimos será 
realidad, y si no lo conseguimos será ciencia fic
ción. 

Yo creo que los modelos sociales siempre tien
den hacia sus objetivos por aproximaciones, se 
avanza hacia ellos por aproximaciones. Enton
ces, ¿esto quiere decir que el 1 O de Octubre (supo
niendo que el 10 de Octubre sea el primer día de 
clase de este curso, que es el día en que estamos 
pensando) ya van a estar estos modelos implanta.
dos y de forma perfecta? No. ¿Eso quiere decir 
que, por ejemplo, en una Universidad donde el 
humanismo juega un papel muy importante, como 
puede ser Oxford, o en otro sentido Cambridge, el 
primer día que se creó ya estaba consolidado asf? 
No. Una vez me contaba un amigo, que fue un 
tejano a Inglaterra y se quedó sorprendido porque 
él intentaba tener un césped muy bonito en Tejas 
y no le salía, y entonces dijo: ¿y ustedes como lo 
consiguen aquí? Entonces el británico de turno 
(digo británico porque no sé si era inglés, galés o 
qué ... ) le dijo: "Pues esto: Llover y llover, y cortar 
y cortar ... y así durante mil años". Entonces yo 
creo que es una cosa de, progresivamente, acer
carse ahí. ¿El Octubre del curso que viene va a ser 
realidad e te modelo que yo digo? o. Es un 
objetivo que tenemos marcado como una meta, 
que yo pienso que, desd luego, en 3 6 4 años so 
se empezará a notar. Lo que sí que digo es qu los 

e"rudiantes de la 'Jaume r, el año que vi ne,1:uando 
mp1cc n. con todos los detect s qu vamos a t ner 

(vamos a tener muchos, porqu la "Ciudad Uruvcr· 
uaria" aun no . e est.á construyendo. va a t n .r 

edificio. prov1~ 1 nalcs, el profeso do está en ~ -
do, et t ), h brá fallos nbundant :ro 
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habitual, eso sí. 

HUELJ..A 7: ... esto se relaciona con otra pregun
ta que tenfamos preparada, que es, si está dotada la 
Vniversilat de Castelló de toda la infraestructura 
necesaria, humana y tecnológica, para unafonna
cwn de calldad. Más o menos ya lo ha respondido ... 

F.MICHAVILA: No, pero te voy a decir más. 
Mira. está previsto desde el punto de vista físico y 
bwnaflO. 

Desde el punto de vista físico, está previsto el 
proceso de construcción de la "Ciudad Universita
ria", que empezaría en el primer trimestre del 92. 
Construirla significará un periodo de varios años, no 
menos de cuatro; y una "Ciudad Universitaria" que 
se precie de ser "Ciudad Universitaria", y no un 
eampus, es algo abierto y que toda la vida se está 
construyendo, pero dentro de 4 años se podrán 
sustituir unas instalaciones provisionales por unas 
instalaciones ya consolidadas como "Ciudad Uni
versitaria". Mientras tanto nos tendremos que apa
ñar con los medios materiales que tenemos para 
empezar. ¿Cuáles son? Pues son los que correspon
den al Campus de la carretera de Borriol, la escuela 
de Magisterio, y un nuevo edificio, que vamos a 
disponer de él, como sabéis, que es Penyeta Roja, 
que son 16.000 me~os cua.drados los que tenemos, 
para completar las mstalac1ones de la Universidad. 

¿Esto quiere decir que hasta que no tengamos la 
"Ciudad Universitaria" montada, no iniciaremos todo 
el otro proceso humano? No. Lo vamos a empezaren 
paralelo. El profesorado joven se formará a lo largo 
de los próximos años siguiendo una política de 
medio plazo. A corto plazo, lo que hacemos es 
incorporar gente nueva, gente valiosa, pero que 
tendrá que absorber todas estas ideas. Entonces, ¿La 
Universidad está dotada? Sf. ¿Para lo que se entiende 
una Universidad conceptualmente clásica? Sí. ¿Para 
¡0 que nosotros queremos ... ? Para eso, hay que irla 
construyendo poco a poco. 

HVELLA 7: Vno de los probkmas a los que 
dderá enfrentarse la naciente VnivertitaJ de Cas
telJ.6 erá el prestigio. Es evidente que las titulacio
ne obtenidas en nuestra Vniversitat pueden ser 
t nillas en segundo lugar frente a las obtenidas en 
otras universillades históricas y con prestigio cen-

tenario. ¿Qué planes o 
estrategias existen ¡jara 
que esto no ocu"a? 

F.MICHA VILA: Muy 
bien .. . ¡Buena pregun-
ta!. .. . V amos a ver: 
Cada vez se a van za más 

en el Estado hacia una 
liberalización del mer
cado universitario. ¿Eso 
qué quiere decir? Que 
ya se está hablando, lo 
habréis visto en la pren
sa, del ranking de uni
versidades, dónde me
diante una serie de pará
metros, se hará una cla
sificación de las univer
sidades. Y esto no se va 
a hacer ya, en este año 
91, pero sí dentro de 2 6 3 años. Y ese ranking no es 
una cosa rígida, no es que una Universidad quede en 
el puesto decimotercero toda la vida, sino que según 
como esos indicadores van variando, se irá clasifi
cando una universidad. Yo por lo que creo que 
debemos optar, y es lo que estamos haciendo, es por 
una buena estrategia de progreso 
en ese ranking, de tal forma que esta Universidad 
empiece con ... ( tono alto, dando énfasis ) ... unas 
ideas claras, con una voluntad de futuro, y poco a 
poco, vaya consiguiendo, alcanzando y ganando ese 
futuro . Entonces, eso ¿en qué se va a traducir? Pues 
en que al principio esta Universitat ha generado cier
tamente expectativas en la Comunidad Universitaria 
Española. Pero aún no son más que expectativas ' 
estoy seguro de que además de expectativas, escep
ticismo, es decir: "Vamos a ver si eso que dicen son 
capaces de hacerlo", pensarán. Pues bueno, vamos a 
ir ganando poco a poco, y cuando digo vamos no lo 
digo per onalmente, sino que esto e una carrera por 
relevos, ahora yo oy el responsable, dentro de un 
tiempo tendrá que coger orro la bandera y ser el re · 
ponsable, y así durante unos cuanto años, como 
decía; no los mil años del comentan o del tejano, pero 
bastantes años para 1;on ·eguirlo. 

Por ejemplo. Ja l!nivcrs1dad de Alicante empez 
hace 10. 12 años , o una co a así Bueno, pues en el 

es ten 
T 
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ranking este primero, el de investigación, que es 
incompleto, no es el ranking de Universidades, ha 
estado de las primeras. ¿Por qué vamos a renunciar 
nosotros a aspirar a lo máximo? 

Tenemos que combinar una respuesta de calidad 
en nuestros estudios y en nuestra investigación, con 
una sensibilidad ante los problemas sociales, es de
cir, no dejar a la gente en la calle, pero al mismo 
tiempo no engañar, no decir: "Usted venga aquí a 
estudiar cualquier carrera, que luego, cuando la 
acaba, nadie le quiere porque esos estudios están 
desprestigiados". Ese es el equilibno que tenemos 
que encontrar. 

HVEUA 7: ¿No teme que las pro.timas univer
sillades privadas lleguen a eclipsar el pleno ihS4· 
rrollo de la VJI? 

F.MICHA VILA: No. Eso ya lo he com ntado 
muchas vece en público. Yo creo en la uruv rsidad 
pública. Primero, por mi forma de ver la , cosas y d 
mantener unos t:oncepcos: y en , gundo lugar ha) 
hechos objetivo que juegan a favor. 

Las universidade. , a partir de ahora, ya 1 últim ~ 

que e han creado lo han h cho. d n ·upe un ,' 
d retos d mímmo Enton 
umver.idade~ ya no vale 
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que sean rentables económicamente y decir: eso es 
una Universidad. No. Tienen que abarcarse una serie 
de campos del conocimiento y del saber humano. No 
vale por lo tanto decir: Con esta carrera, que no tiene 
componente experimental y que me da dinero, ya 
tengo Universidad Privada; ahí ficho los buenos 
profesores y me los llevo allí. 

Y segunda cosa: Los mecanismos de incompatibi
lidad del profesorado de la universidad pública con 
la privada, hacen que se tenga que generar una polí
tica de incorporación de gente no proveniente de la 
universidad pública, porque el que deje la universi
dad pública no va a poder volver, por el sistema de 
excedencias que hay. Entonces, esto ¿en qué se 
traduce? Pues que a corto plazo al menos, las univer
sidades privadas ... (tono con intención de realzar) ... 
serán buenas academias de preparación, pero no 
universidades. Porque lo que a una Universidad la 
hace no rentable es la faceta investigadora, es lo que 
es costoso y que hace que la Universidad, al hacer el 
balance entre lo que cuesta y, digamos, el beneficio 
que obtiene, sea deficitaria. 

Eso si las universidades privadas se montan como 
negocio, otra cosa es ahora hacer una reflexión sobre 
la cuestión ideológica. Si se montan como negocio, 
difícilmente podrán considerar prioritaria la investi
gación, y no creo que sin investigación se pueda 
defender una enseñanza de calidad. Si las universi
dades privadas son una fonna de extender unas 
ideologías, que no se puedan extender a través de la 
universidad pública, eso es otra cosa. Pero ya vere
mos con el tiempo lo que representan ... 

HUEUA 7: ¿Puede hablarnos sobre la nonna· 
lización lingüística? ¿Qué proyectos ti8ne al res
pecto? 

F.MICHA VILA: Nosotros, dentro del organigra
ma de la Universidad hemos creado una dirección de 
política lingtif stica porque el tema lo consideramos 
importante en sentido lingüfstico completo, es decir, 
no sólo en un sentido unilateral. Hemos pensado que 
hay que asumir un compromiso mucho mas profun
do que no olamente el reciclaje de una lengua, de 
aprender una lengua .. Es un reto cultural, y por lo 
tanto l importancia que le damos al tema ~ traduce 
en la creac1ón de una Dirección de Política Língüfs · 

ca, y, 1 idea es tener en Octubre un programa de 
c1uac16n p lo próximos año . 

H El I~ 7: Parece erqtU la caTTlro tú Hu· 
manüúuks aún no ha sido aprobada. Da todos 

o u una cam ra pul' mi a. ¿1 o wm qiu: con 
lú ardn d. aparee r nu•vtlJi BtMracinnllS 

'YS y fil1frofu · ca t llu11 n ? 

F.MICHA VILA: Yo creo que no. De todas formas 
hay que ser humilde y poner el "creo" ... (tono pausa· 
do que mantuvo hasta el final de la respuesta) ... La 
carrera de Humanidades es una carrera que se está 
aun diseñando, por lo tanto hablar del contenido ... 
Que se vaa aprobar sí que es seguro porque se acordó 
que esa carrera exista, lo que no se aprobó aún en el 
Pleno del Consejo de Universidades es su contenido. 
Yo creo que en la formación de historiadores, en la 
formación de filósofos , en la de cualquiera de esas 
áreas que puedan verse integradas en Humanidades, 
hay que hacer un planteamiento más profundo, que 
va por el tercer ciclo y por la estructura departamen
tal de la Universidad. Nosotros esas áreas las vamos 
a cuidar exquisitamente para que sea una Universi
dad humanística no en el sentido restrictivo de una 
palabra que sintetiza varias, sino como un apoyo a 
todas esas áreas. Por lo tanto, vamos a favorecer 
mediante la financiación y la potenciación de las 
líneas de investigación a esas áreas, y por lo tanto la 
formación de doctores y de los terceros ciclos ahí. 
Yo creo que no va a cerrar ninguna puerta, aparte de 
que el concepto de titulación en la universidad es 
algo totalmente abierto, y que no se trata de que lo 
que en el primer curso no se imparta. no se dé nunca 
más. 

Y, en cualquier caso, el año que viene habrá el 
primer curso de Geografía e Historia. 

HUELLA 7: Usted ha comenJado 
en otras entrevistas que la UJI nace 
con una vocación europeísta y medi
terránea. ¿Podría explicarnos más 
detalladamente el significado de es· 
tos términos? ¿No entran en contra
dicción? 

F.MICHA VILA: ¡Nooo! Yo creo 
que la cultura europea está basada en 
sus orígenes mediterráneos sin ningu
na duda. Pero hablando, no en sentido 
histórico, sino en entido presente. 
hay una cosa que está clara, que es que 
una parte importante de los países con 
mayor actividad en la consrrucción 
europea. están alrededor del Medite· 
rráneo, o el Mediterráneo baña sus 
tierras. Por or:ra parte. dentro de la 
consrrucción europea e habla como 
uno d los ejes fundam ntale ' y prio· 
ntario de esa construcción. del Eje 
Mediterráneo. Se dice, por ej mplo, 
en estudios de pro ·pectiva. qu en la 
Pen 11 uln lbéríca lo qu va 11 t ner un 
crecuniento eco11 11nico, ultur 1 y d 
pr igre o 1 futur va a un 
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línea y un punto: Una línea que es el Eje Mediterrá
neo, y un punto que es lo que se llama el Polo de 
Madrid. Eso son estudios que están hechos así ... , 
incluso no se aborda ahí el tema del Cantábrico 
quizá por el tipo de industria que tiene el País Vas~~'. 
Entonces ese Eje Mediterráneo es un eje fundamen
tal. No hay que creer que Europa es Bruselas, o 
Europa es París ... La región europea que ha tenido el 
crecimiento más espectacular en los últimos años es 
una región, que se puede llamar claramente medite
rránea, es decir, la Toscana, y donde está Milán, 
donde está Turín, y todo eso; es la zona que ha tenido 
un crecimiento mayor de todos. Entonces, yo creo 
que en esa línea de crecimiento europeo está el Eje 
Mediterráneo, como parte de él. 

HUELLA 7: Sí, pero el Mediterráneo tambiin es 
Argelia, también es Egipto, Libia ... 

F.MICHA VILA: Sí, pero cuando yo hablaba de 
Eje Mediterráneo me refería a aquello. Lo que pasa 
es que también hay que tener una vocación, aparte de 
europeísta, pues en un sentido: El Mediterráneo, por 
lo menos para mí, representa mucho, y creo interpre
tar planteamientos de rigor al decir que para una 
universidad que se crea en el Mediterráneo, no se 
puede hacer de espaldas al Mediterráneo. Se ha 
acostumbrado decir que la ciudad de Castellón ha 
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vivido de espaldas al mar, bueno, pues la 
Universitat no puede vivir de espaldas al 
Mediterráneo. Es una zona que va a expe
rimentar tremendas transformaciones, y 
que yo, desde luego, no estoy en condicio
nes de decir cuales van a ser. Por ejemplo, 
el desequilibrio demográfico previsto entre 
el Sur y el Norte del Mediterráneo. Euro
pa no puede permanecer de ninguna for
ma de espaldas a eso. No puede utilizar el 
Sur del Mediterráneo, el Magreb simple
mente como fuente de mano de obra, y 
que eso signifique que los trabajos más 
desgraciados que se hacen en Francia y en 
Italia, y que en el futuro se harán aquí, los 
hagan los magrebíes. Yo creo que hay una 
condición básica del ser humano que es la 
solidaridad, y habrá que hacer plantea
mientos de que tenemos muchas cosas en 
común con los países del Norte de Africa; 
ciertamente, no el desarrollo industrial ni 
económico, pero sí que hay otras cosas que habrá que 
recuperar del pasado que había en común. Y de lo 
demás, como no sé del tema, me callo porque soy ig
norante. 

HUELLA 7: ¿C6mo participarán los estudiantes 
en el diseño curricular, en la Universitat? 

¿Qué papeljugarán en el desarrollo? ... , si existi
rán presupuestos para sus actividades, si se poten
ciarán sus asociaciones ... 

F.MICHA VILA: Sí, sí. Bueno, son dos cosas 
distintas. La primera: participación en el desarrollo 
curricular. En ese aspecto está muy claro: no es 
porque la Universida~ se~ gener~sa ... (tono iróni
co) ... , 0 porque la Universidad quiera -que también 
quiere e intenta ser generosa-, sino que el mismo 
Decreto lo marca, y yo creo que es la gran ruptura 
con lo anterior; el Decreto de Reforma de Enseñanza 
marca que a partir de ese momento los estudiantes 
participan activamente en la construcción a la carta 
de su currículo. ¿Cómo? Pues mediante un conjunto 
de asignaturas optativas que vamos a ofenar. Segun
da co a. El 10% de los estudios serán de libre 
elccc16n los estudiantes. Entonces, ahí hay una 
actividad y una inic1<..t.1va importante por pane del 

tudiantc La Universidad, respetando ese plantea-

miento considera que les tiene que ayudar. Imagi
naos una persona que no sabe conducir, y que le dejas 
un coche, pues a esa persona no le haces nada, no la 
ayudas, porque no sabe conducir el coche. Entonces, 
vamos a introducir, dentro del Servicio de Informa
ción y Asistencia al Estudiante, una unidad de orien
tación académica, es decir, que los estudiantes que 
digan: "De todas estas optativas, ¿cuál es la que me 
permite darle a mis estudios una orientación hacia 
nosequé?" Pues mira, esa asignatura y esta otra. O 
sea, ayudarles a construir el currículo a petición de 
los propios estudiantes, respetando que la iniciativa 
provenga de ellos. 

Y la otra parte de la pregunta se refiere a otro tipo 
de actividades. Por supuesto hay previstas. Y es que 
es más, en todas las reuniones del equipo de gobier
no, antes de que empiecen las actividades (en este 
momento, la Universidad tiene cero estudiantes) es
tamos aprobando bastantes partidas presupuestarias 
para temas relacionados con los estudiantes. como 
por ejemplo, participación en ferias de estudiantes, 
competiciones: el año que viene, la idea es ir ya al 
campeonato europeo deportivo de universidades .... 
etcétera. 

Hay que favorecer el asociacionismo estudianul; 
en esto, lo que dependa de mí lo voy a hacer. 

l 7 
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HUELLA 7: ¿C6mo es que hay tan 
pocas mujeres en puestos de respon
sabilidad? ¿Contribuirá la UJI en la 
lucha por la liberación de la mujer, o 
será una Universidad 1111Jchista? 

F.M1CHA VILA: Cuando dices que 
hay pocas mujeres en puestos de res
ponsabilidad, ¿dónde es, te refieres a la 
Universidad? 

HUELLA 7: Sí. 

F.M1CHA VILA: Bueno, yo creo que 
esa pregunta es antigua, está amarilla, 
¿eh? (risas) ... (tono bromista) .. ., esta 
pregunta ya no vale, porque esta Uni
versidad es la que tiene mayor tanto 
por ciento de mujeres en puestos de 
responsabilidad, de toda la universi
dad. Basta con ver el organigrama, 

echar las cuentas, y comparar con toda la uni versídad 
española: Me atrevo a asegurar ... ¡ Admito una apues
ta!, a que somos la Universidad con el mayor tanto 
por ciento de mujeres participando. De paso digo, 
que quizá, esa pregunta planteada en otro momento. 
con una comi sión técnica como hubo podría valer. 
Ahora no. En el equipo rectoral hay dos. Pero es que 
me da igual, yo hablo de personas, no es un problema 
de decir si hay mujeres u hombres, pero ya que me 
haces la pregunta te lo digo: Hay dos. y a otros 
niveles del equipo de gestión de la universidad, d 
adjuntos a los vicerrectorados, de direcciones técni
cas, etcétera, hay otras cuantas más. Quizá seamos la 
que más alto porcentaje de mujeres tenga, pero tam
poco eso es un mérito. porque insisto que lo que im
porta es que ean personas que estén en condicion s 
de ayudar a crear la UJI. ¿Universidad machista? 
No. evidentemente que no. Vamos a d mostrarlo. 
... (tono más pausado)... Tampoco ahora hay qu 
dogmatizar sobre eso. Yo creo qu con el tiempo 
verá que no. y claramente. Podría aportar datos d -
mostrando que no es así. Por ejemplo, por contar una 
anécdota: La persona que ha repre entado en 1 
femiru ·mo español el papel más imp te, d 'd . 
casi diría. el dcsgr \;iado final d la gund Repu
blica, hasta ahora, va a estar en 1 e n. jo 
la Univer ·idad. 

o 
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HUELLA 7: Carlota Bustelo. 

F.MICHA VILA: Sí.. .. Y muchas otras cosas que 
vamos a realu:ar, como una política de becas para 
mujeres, para que no se queden sólo en un sector 
determinado de los estudios. El tema de residencias 
estudiantiles: Yo estoy hablando con el Ministerio 
de Asuntos Sociales y con el Instituto de la Mujer 
para favorecer el que las chicas puedan tener acceso 
a la Universidad: Hay que luchar contra el hecho 
social de que cuando en una familia sólo puede estu-

diar uno, y hay un hijo y 
una hija, estudia el hijo. 
Vamos a luchar contra 
eso con políticas de un 
sentido solamente, para 
favorecer a las mujeres. 
De todos modos, eso que 
se vea dentro de un tiem
po, que se analicen los 
resultados, porque si no, 
son declaraciones de 
intenciones. 

HUELLA 7: ¿Qué 
pasos se han seguido 
para que sea usted Rec
tor? ¿Puede hacemos 
de paso un breve resu
men de su currículum? 

F.MICHA VILA: (risas 
de sorpresa) ... Los pasos para que sea rector están 
muy claros, y es que en un momento dado se decide 
poner en marcha un proyecto para el diseño de la 
nueva Universidad. Me pidieron si quería ser direc
tor de ese proyecto, eso fue el verano pasado ( 1990), 
y dije que sí. Desde el verano pasado estoy trabajan
do en el diseño de la Universidad, los objetivos, 
titulaciones, modelo educativo, líneas de investiga
ción, etcétera. Llega un momento en el cual el 
proyecto está maduro, se considera que hay que 
elaborar una Ley, y que hay que enviarla al Parla
mento. El Parlamento la aprueba, por unanimidad 
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además, y el 28 de Febrero se publica la Ley. A 
continuación la Ley establece que hay que nombrar 
un Rector-Presidente de la Universidad, y es compe
tencia del Presidente de la Generalitat el elegir esa 
persona. El Presidente de la Generalitat me hace el 
ofrecimiento, que tras un tiempo de reflexión acepto; 
soy nombrado el día 15 de Abril, y el día 16 tomo 
posesión. Ese es el proceso. 
Currículum: Bueno, yoestudiélngenierfadeMinas. 

Luego, una vez acabé, en el año 70, empecé los 
estudios de doctorado. Me fui a París y volví, allí 
estudié análisis numérico (rama de las matemáticas 
aplicadas), me quería dedicar a ello. Y entonces, a 
mí las Matemáticas me gustaban, siempre me han 
gustado.. . Y tomé la decisión de dedicarme al 
mundo de la enseñanza. No obstante, como yo había 
hecho una carrera de Ingeniería, y la Ingeniería 
tampoco me desagradaba, durante unos años me 
pidieron que trabajase en un campo de la Ingeniería 
bastante punta. En ese trabajo yo puse como condi
ción que eso sería hasta el momento en el cual tuviese 
una plaza en la universidad. En el año 77 saqué esa 
plaza por oposición como Profesor Agregado Nu
merario de Cálculo Numérico e Informática. En el 
año 80, por concurso de acceso fui nombrado Cate
drático de esa misma materia en la Universidad Po
litécnica de Madrid. En el año 82, me pidió el que era 
director de la Escuela si quería incorporarme como 
Subdirector de Estudios. A esa Dirección de la Es
cuela me incorporé para hacer la reforma de los 
planes de estudio, una gran reforma, muy en profun
didad. En el año 84 me pidieron que me presentara a 
la Dirección de la Escuela de Minas. Tomé la deci-

¡¡U CO CENTRO EN CASTELLON!! 
CON EXPERIENCIA EN PREPARACION DE 
ASIGNATURAS DE CARRERAS TECNICAS, 

CENTRO DE ESTUDIOS 
SAN VICENTE 

1 G NIERIAS, QUI ICAS, INFORMATICA, ETC. 
P PAR CION A IGNATURAS MPRESARIALES 

Hvdc1 H~.y Don J()t nv ':J ·1 · [) 

lel 91 r)-; 99 
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sión de presentarme y salí elegido. En el 86, a raíz de 
la aprobación de los estatutos de universidad convo
camos nuevas elecciones, y salí reelegido para otros 
cuatro años. En el año 90, al cumplirse los cuatro 
años, pues ya no quería seguir más, ya estaban bien 
seis años en la Dirección de la Escuela, y volví a mi 
Departamento, donde tengo un grupo que trabaja en 
los temas que a mí me gustan, que son los temas de 
simulación numérica de matemáticas en general y 
matemática aplicada, y dónde hemos hecho una 
labor bastante digna. Y esa era mi situación antes de 
que surgiese el tema de.la UJI. Me dedico a un tra.bajo 
científico, es mi vocación, y sobre todo me dedico a 
trabajar .. ., y, bueno, soy un universitario. 

HUELLA 7: ¿Cómo se autodejiniría? 

F.MICHA VILA: ¿Cómo me autodefiniría? .. ., es 

S d.ifl'cil (pausa larga) ... Yo no creo en elcon-que e .... 
cepto del intelectual plante.acto. ~orno ~ue puedes 

d . . "Pues me dedico al eJerc1c10 del intelecto y, ecrr. ,, y 
por lo tanto, esto tiene un nombre . o creo que el 
intelectual, en estos momentos, es un concepto bas-

d d nte Una cosa es que uno tenga un tante eca e · 
. con el pensamiento, pero no la profe-comprorruso . 

sión del ejercicio de la intelectualidad. 
Creo que me gusta trabajar en temas cul~urales._. 

. Mira!, voy a decirte una cosa: y es que un día me hi-
1 . • ma pregunta y que contase un poco c1eron esta rrus ' . 

. , 1 RNE y esruve contando un poco m1 nu cumcu o en • . 
. . tentar decir un poco a dónde 1 ba y trayectona para in 

todo eso. y entonces, el locutor de RNE, Ferrán 
Garrido, me dijo: "Pues usted, lo que es, es un 

H 
. ,, y me gustó mucho. Esa palabra me 

umamsta . . .ó d 1 h . 
Y la contrapos1c1 n e umams-gusta. o no creo en , . 

1 1 , Creo que la tecnologia uene una mo y a tecno og1a. . 
Ó d e es ayudar a que el hombre viva 

sola raz n e ser, qu 'b'l'd d d 
. 1 tanto tenga más pos1 1 1 a es e mejor, y que por o . /, 

tiempo libre para pensar, reflexionar, Y .ser mas 
culto. El hombre culto es el hombre hbre. Si no ~e le 
da al hombre el nivel de satisfacción de sus necesida
des no llega a disponer del nempo para la cultura. Y 
por, tanto para la libertad Y a mí me gustarí~ llegar 
a cr. dentro d tiempo, una persona culta, hbre ... 

Y lo qu sí quiero e intento . er es tolerante y 
tcspctuo o con lo demás. 

HlJf.LL.A. 7: ¿ Jui de.w:arw q!U! perdurara de .rn 

paso por la Un iversilat de Castelló? 

F.MICHA VILA: Lo que más me importa, sobre 
todo, son las ideas de progreso que hay detrás de este 
planteamiento. Esta es una Universidad pensada en 
el futuro. Si a cambio de que esto pudiera perdurar, 
sólo en un 1 % más, se tuviera que borrar de todos los 
sitios mi nombre , lo firmaría ahora mismo. 

HUELLA 7: Y ¿para cuándo las 
primeras elecciones a rector? ¿Pilm
sa presentarse a la ree/eccwn ... 

F.MICHA VILA: ¡Ahhh! (risas) No, 
reelección no, sería elección, porque 
hasta ahora ha sido designación. Eso 
está marcado por la Ley. Lo único 
que voy a hacer es contar la Ley, 
porque yo ahí no puedo ni opinar, 
está decidido por el Parlamento Va
lenciano, por las Cortes Valencia
nas . Establece las siguientes disposi
ciones transitorias: El periodo de 
construcción, de montaje (montaje 
en el sentido noble de la palabra, en 
el de montar la Universidad, no en 
otros sentidos), está previsto que dure 
hasta el año 96, y no se puede acabar 
antes. En eso, todas las leyes de crea
ción de todas las umversidades son 
idénticas, (están copiadas una de 
otras: las que comenzaran en el 90 
acabarían en el 95 .. ., esta, como 
comienza en el 91. acaba en el 96). 
En el 96, en el periodo de un año, se 
tiene que proceder a la elección del 
Clau. tro, y ese Claustro, en el curso 
96 97, elegirá al Rector. En estos 
momentos está ya marcada por Ley 
la elección del Rector, ya por procedimientos reprc
sentanvos. 

HUELLA 7: ... y a usted le gustaría seguír como 
Rector, o considerará que su trabqjo, o su compro· 
miso con Castellón ya estará reali:(JJdo, y qu rrá 
trabajar en otra.~ cosas IWnde se n:alizora má.\ ... 

F.MICHA VILA: . Jt no no) ... Eso s tan dtftcil 
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decirlo .. ., se va a hacer en el año 96 ... Yo no sé ni lo 
que en el 92 va a pasar .. . Bastaría hacer un ejercicio 
intelectual: Si le restamos a cada uno de nosotros 
cinco años del momento actual, nos sale el año 86, y 
yo invitaría a todos los que estamos aquí, a que 
pensemos si en el año 86 teníamos previsto hacer en 
el 91 lo que estamos haciendo. Hay que tener la hu
mildad de decir: Y o no sé lo que voy a hacer en el año 
96, ni en el 95. Hay que salir a la calle todos los 

días a respirar y a vivirdfaadía; con ngor, no en plan 
de fanta,·ía. Pero yo creo que ahí hay qu recuperar 
a Celaya y vivir día a día, y resprrar 1 aire qu pasa 
en estos mom ntos por la · call s ... 

ñola, a IUJTet. l ayudó l haber s 
Pr sÍIÚJnt pore/ Rey paragiJNJ P 
ca o, partir como R ctor ·/ 
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bien le perjudica? 

F.MICHA VII.A ¿El partir de qué? 

HUELLA 7: El partir ya como Rector, en una 
posible elección a Rector. 

F.MICHA VILA: Es que, esa pregunta, yo creo que 
después de la reflexión anterior. .. 

HUELLA 7: Sí, pero ¿le beneficia o le perjudica? 

F.MICHA VILA: Sin duda perjudica. Porque cuan
do uno está trabajando, y además en una época dura, 
eso desgasta. Pero no me llego a plantear eso ... Yo 
sí que sé lo que es una reelección (esto no sería 
reelección, sería una elección), como he contado 
antes, en la Escuela. En esa reelección yo salí reele
gido con el 87.5% de los votos. Por lo tanto, no es 
un planteamiento que me asuste. Incluso, después de 
la aprobación de estatutos, en la Escuela de Minas, a 
mí nadie me obligaba a convocar elecciones, pues 
podía ir por la vía de la moción de confianza. Yo 
consideré que era ser mucho más respetuoso con la 
voluntad democrática de la gente el ir a unas eleccio
nes puras, en lugar de una moción de confianza. y 
lo hice y salió bien, es decir, que tengo una buena 
experiencia de lo que es una reelección, aunque 
insisto en que esto no sería una reelección, sino una 
confinnación. 

Pero en el 96 ... ¡Madre mía! Yo aspiro a vivir .. ., 
con eso ya firmo (risas). 

HUELLA 7: Se dice que la Universitat la inaugu
rará Maril) Vargas Llosa. ¿Es que no tenemos a 
nadie mejor más cerca? ¿No teme que se politice 
aún más la cosa? De hecho Vargas Llosa 
era un buen escritor, ahora es un mal po
litico ... 

1 

res que pensábamos. Pero a mí me gustaría poder 
contar con una persona del mundo del pensamien
to .. ., dicho esto, sí que estoy en condiciones de 
afirmar que estarnos haciendo gestiones para que la 
primera lección de la un, la que sea la primera de su 
historia, la dé un Premio Nobel. Esas son las gestio
nes que estamos haciendo en este momento. ¿En qué 
área? Castellón tiene dos tradiciones claras: Una es 
el ámbito del Humanismo, y la otra es el ámbito de 
la Química. En principio, en uno de esos dos ámbitos 
estarnos haciendo gestiones para que venga una 
persona del más alto nivel, un Premio Nobel, para 
que quede en la Historia de la Universidad. ¿Que 
además contamos con otras personas, para que den 
conferencias? Sí, se está invitando a mas gente. A 
una de las personas más importantes en la construc
ción europea se le ha invitado. Yo le he invitado, 
aunque no tengo aún su contestación. Se van a hacer 
varios actos esa semana, unos darán unas conferen
cias, otros darán otras .. ., pero en cuanto a la lección 
inaugural de la Universidad, nuestro objetivo en este 
momento es que venga un Premio Nobel. 

Por otro lado, sí que quiero decir una cosa: V ar gas 
Llosa es un extraordinario escritor. 

A mí me gusta mucho más García Márquez que 
Vargas Llosa. Pero es que eso tampoco se puede 
decir ... , es que entonces ¿se politiza en un sentido, se 
politiza en otro? No. Son grandes escritores. Vargas 
Llosa, yo creo que es una persona que a la literatura 
aporta mucho. Y lo que no puede ser, es que porque 
luego alguien se dedique a una actividad política, nos 
olvidemos de lo anterior. 

HUELLA 7: Pero no es lo mismo la actividad 
política de Vargas Llosa, que la de García Már
quez, que también existe, pero ... 

LO L co e 

lit 
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F.MICHA VILA: Pues por eso .. . 

HUELLA 7: Desde aquí tambiin queríamos 
manifestar un poco nuestra idea de que debiera ser 
algo mas próximo. 

F.MICHA VILA: Bueno, lo que ocurre es que a 
medida que introducimos el rigor y el tema, el nom
bre es menos conocido. En principio, si pensarnos en 
un Premio Nobel de Química, como en las alternati
vas que estamos barajando, pues es algo más asépti
co, no tiene participación política ... Ahora, si dices 
sólo el nombre, no dice nada, hay que decir además: 
Premio Nobel del año tal. 

HUELLA 7: Dices Prigogine, y nadie sabe quiin 
es ... 

F.MICHA VILA: Y en cambio, dices Octavio Paz .. . 
Pero también tiene una vinculación política muy 
clara, después del Congreso de intelectuales este, de 
los 50 años desde el del 37. Creo que Octavio Paz no 
se ha metido en elecciones, pero también tiene una 
significación política. ¿Eso significa que es un mal 

escritor? 

HUELA 7: Pero no llega a presentarse a eleccio

nes ... 

F.MICHA VILA: Sí, sí, en eso tienes razón ... en 
ese aspecto, ... (tono pausado y serio) ... Vargas Llosa 
no es una persona cuya trayectoria yo considere 
apasionante en ese sentido, en esa segunda faceta que 
tú estas diciendo. Claro, que también en base a un 
rigor, debo decir que eso no le descalifica como 

ICO 

escritor. 

HU ELLA 7: ¿La U niverrilat será 
un sistema abierto a la soeúldad y a la 
empresa? 

F.MICHAVILA:(Profundo 
respiro) .. ¡Absooluuutarnent ... ! Y n 
todos nuestros documentos )' en toda, 
nuestras declaraciones 'ta. Ab lu-

la Univcr itat 
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dice que fue firme de/ensorde la Libertad de ense
ñanw. Pero ¿Se imagina usted dentro de 800 años, 
que la Universidad de Basora se llamara Schwar
lwpf, o George Bush? 

F.MICHA VILA: (Tras una larga pausa y un cierto 
grado de confusión) ... Que puedo decir .. ., es que me 
pillas ... Mira. ¿A ti te gusta el futbol? 

HUELLA 7: Sí. 

F.MICHA VILA: Pues es como si yo estuviese 
jugando en línea y tú supieses que el linier no va a 
levantar la bandera (risas), ese es el problema, y me 
explico: 

Yo tengo un compromiso conmigo mismo, y es 
que mientras yo esté asumiendo esta función, jamás 
diré ni una sola palabra en un sentido político. 
... (tono y gestos de sentencia) .. . Yo creo que el ser 
humano es un ser político, sin ello, pierde una de las 
razones de ser. Pero este proyecto es integrador, y 
debe ser de todo el mundo. Y por respeto a ese 
conjunto de ciudadanos yo quiero mantener una 
posición en la que nadie pueda interpretar ni una sola 
de mis palabras en un solo sentido, en una dirección 
política. Entonces esa pregunta tiene una segunda 
fase que es difícil de contestar sin entrar en un 
terreno político. Déjame restringirme solamente a la 
primera, a la de por qué el nombre de Jaume l. Con 
lo cual no quiere decir que no tenga contestaciones 
para la segunda, que tengo bastantes, pero ... , te las 
daré dentro de un tiempo, si es que te interesa, como 
despedida de mi periodo de Rector: lo dedicaremos 
entonces a hablar de estos temas. No estoy de acuer
do en que la Universidad de Basora se llamaría así 
dentro de 800 años. Quiero decir que esa extrapola
ción no es válida. 

El nombre de Jaume L.., vamos a ver: Guerrero .... 
( pausa e interesante lenguaje no verbal)... Quien 
niegue que era un guerrero está mintiendo, era un 
guerrero. Pero, claro, cada cosa hay que situarla en 
su momento. Creo que significa muchas más cosas 
que un guerrero en el mundo nuestro. Por ejemplo, 
la estructura jurídica que le da al entonces Reino de 
Valencia. es una de las más avanzadas que hay. Es 
má , el conjunto de tierras que constituyen la Corona 
Catalana· Aragon . a, al siglo siguiente son nombra· 
d como las ucrras y los ciudadanos má! libres del 
mundo, y todo eso proviene de unas es true: turas crea
das por el Rey Don Jaime , Por olía parte, como has 
dicho bien, introduce la libertad de enseñanza. Y 
aporta muchas co n· más, por ejemplo, la paroc16n 
del poder ejecutivo: la mon quía, y d 1 poder jucli 
ci El qu putlic e ll v 1r un rey entro d unos 
Tnbun e a mr me p rece un co a m villo qu 
antrodui.;c el Rey Don J une , o J umc r. com< me 

gusta decir a mí, y como fue, supon
go, de la única forma que se le llamó 
durante toda su vida. Yo creo que es 
un nombre integrador; una persona 
respetada. En todas nuestras ciudades 
y pueblos hay una calle o plaza del 
Rey En Jaume, y nunca se ha cuestio
nado desde ninguna óptica política. 
No es el Rey guerrero por excelen
cia ... Sí que es un rey, es decir, en 
aquel momento es una persona que 
dirige, con la mentalidad de aquella 
época, un conjunto de territorios y 
tiene una serie de siervos, pero a 
muchos de ellos les da la categoría de 
ciudadanos.¡Hombre, claro!, se pue
de contraargumentar y decir que cuan
do los ciudadanos ejercen esos dere
chos, resulta que a algunos se les 
presiona e incluso se les intenta matar. 
Pero hace grandes progresos el Rey 
Jaume l. 

Había otros nombres para la Uni
versidad. pero era positivo pensar 
ponerle un nombre amplio, que le 
diese un sentido universalista a esta 
Universidad que se ha creado ahora. 
A las universidades que en Europa se 
han creado recientemente, e incluso a las que se les 
ha cambiado el nombre, no se les ha puesto el 
nombre de una ciudad, se les ha puesto Universidad 
Pierre et Marie Cune, Universidad Paul Sabatier, 
etc. Otros nombres que en su momento se plantea
ron eran "Universidad del Mediterráneo", pero es 
que eso sonaba a Universidad de Verano. "Universi
dad Ausias March", que a mí me gustaba mucho, 
pero pensábamos que ese nombre podía tener sola
mente un sentido unilateral. Yo soy un forofo de 
Ausias March, y he leído completas sus obras. Tam
bién es uno de los monstruos sagrados de la literatura 
mundial de todos los ncmpos. Pero pensábamos en 
algo más completo ... , esto no quiere decir que Ausias 
March fuera incompleto, que además era un "bon vi
vant" ¿eh? (risas), era muy completo ... , pero buscá
bamos un nombre que integrase a todas las di cipli
nas ... Yo consultt a mucha gente: otro nombre que 
me di ron también era el de Luis Vives ... , y al final 
parecía que el nombre que iba a resultar menos 
polémico, más aceptado, y que más iba con las raíces 
de nuestro pueblo era el de Jaume I, por eso .e !l. 
puso. 

HUEI 1..A. 7: Usted ha acado ant·~ el tema d I 
fútbol. abrá ustod qU1J w. lfTGnt ~ equipos de f ut
bnl, nu perdfJnará la comparación, ef.•ctrian im-
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portantes fichajes para tener contelÚOs a los aficio
nados, ganar las competiciones y conseguir el lide
razgo. Utilimndo esta misma terminología, nos 
gustaría preguntarle ¿Qué fichajes de prestigio 
efectuará la Universitat? 

F.MICHA VILA: Bueno, yo entiendo que la tra 
ducción de tener contentos a los aficionados es la 
calidad de enseñanza en nuestro caso. Entonces, en 
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también lo va a hacer la Jaume I con la figura de 
profesores visitantes, también vamos a tener cuarto 
extranjero frisas). 

HUELLA 7: ¿Y qué criterios de seleccwn se 
utilizarán para estos fichajes? 

f.MICHA VILA: El cnterio principal es que sean 
capaces de crear escuela . De formar a otros, a los 
jóvenes. Es decu, que sea gente consolidada que 
tenga una trayectona de haber creado escuela, y que 
venga aquí para crear también escuela. 

Vamos a darles medios, para que poniéndose en 
contacto con centros de fuera, fonnen a los jóvenes, 
los envíen al extranjero o dónd sea, y que estos sean 
e pro~ sorado a medio plazo. Queremos tener can
t ra, vuelvo al fútbol. Queremos crear nuestra propia 
cantera profe orado. y lo que e. tamos haciendo 
para encontrar a e ta gente va a ser ulihzar la vía de 
la comi 16n d rvicvi por uc es una vía flexible, 
qu P e . mua tamhién vuelvo al fútbol. e 

1 v e 1 e ion e; ..• , pero ce ion e con 

derecho a compra al cabo de un año (risas), es 
decir, ver si durante un año esa persona se 
acopla aquí, y si nosotros nos acoplamos con 
ella, y una vez visto eso, tenemos derecho a 
"comprar el jugador". 

HUELLA 7: Usted comentó en una entre
vista qUi! en los planes de formación de per
sonal docente e investigador "Un Consejo 
Asesor de Investigación,formado por perso
nalidades de la ciencia y la cultura ajenas a 
la U niversitat Jau me 1, evaluará y enjuiciará 
tales proyectos." ¿Representa esto acaso que 
el personal investigador de nuestra Universi
tat no posee el prestigio suficiente todavía o 
es un intento de abrirse a nuevos ámbitos? 

F.MICHA VILA: Bueno, ese Consejo Ase
sor de Investigación está ya creado, y está ya 
en funcionamiento. Está integrado por 15 
miembros, y ya se ha reunido, y ha empezado 
sus actividades aquí. ¿Cuál es la razón de ser, 
de que sea ajeno a la Universidad, de que no 
sean personas de la Universidad? Pues que no 
vengan mediatizadas por intereses propios, 
que 
todos tenemos y yo el primero .. ., es decir, yo 

he sido muy generoso en hacer planes de estudio, 
pero cuando me tocaban mis asignamras ... ¡Oye, que 
no toquen mis asignaturas. Que mi departamento es 
muy importante! Entonces, si esas personas que 
ayudan a diseñar la investigación, no tienen intereses 
dentro del propio organismo, evitarnos lo de ser juez 
y parte. ¿Que la Universidad no tiene gente de pres
tigio?, claro que la tiene, pero es por lo otro, es por 
una técnica de trabajo . Claro que tiene gente de 
pres ti gio. Pero si además de la gente de prestigio que 
tenemos aquí, le sumamos otra de fuera, pues tene
mos mucha más gente de prestigio. 

HUELLA 7: ¿Y qué reciclaje tendrán los profe· 
sores actuales del CUC? Si es que tienen que tener 
algún reciclaje. 

F.MICHA VILA: Todo esto, cuando digo el plan
tcamii::nto del profesorado, de formación del profe
. orado, etc .. , eso es para todo . Por lo Ulnto, todos se 
integrarán en la e trucrura d partamental, no habrá 
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un tratamiento distinto a unos de los otros. Ya, por 
ejemplo, en el CUC, y en la Facultad de Derecho, 
etc., hay personas jóvenes que están en fase de for
mación, entonces estos se integrarán como profeso
res en fase de formación . Y los otros, los que están 
ya consolidados, serán los que coordinarán y dirigi
rán los grupos, y ayudarán en todo eso. Es decir, no 
habrán dos tipos de profesores, el "pre" y el "post", 
sino sólo uno. 

HUELLA 7: ¿Qué es el Consejo de Participación 
Ciudadana de la U JI, para el cual la GeneraliJat ha 
nombrado presidente al ex-alcalde Antonio Tira
do? ¿O eso es también un rumor? 

F.MICHA VILA: No, no, no es un rumor. Es el 
Consejo de Participación Social, así se llama. Y es 
una cosa creada por la Ley. Son los Consejos Socia
les que tienen las Universidades, que en el periodo 
transitorio, para decir que están en el periodo transi
torio (antes de la elección del claustro de la Univer
sidad) se le añade la palabra "de Participación So
cial". 

Esto es el Consejo Social normal de las Universi
dades, que tiene responsabilidades en temas tales 
como el control presupuestario de la Universidad, el 
tema de las plantillas, etc. 

HUELLA 7: ¿Cómo marchan los cursos de vera
no? ¿Servirán para comenzar con buen pié? 

F.MICHA VILA: Nosotros los cursos de Verano 
los hemos llamado cursos cero, la edición cero. Son 
una presentación, es como si llega una persona a un 
sitio y reparte tarjetas de visita suyas. No queremos 
otra cosa. Si además, de paso, hacemos algo cultural. 
como se está haciendo (por ejemplo, el tema de 
Morella), o de un interés económico (como el tema 
de Segort>e), o de interés digamos, del sector tercia
rio (como el tema de BenicAssim, o también el de 
Bcnicarló). pues bienvenido sea. Pero esto es más 
para empezar a animar a la gente. Tienen más un 
sentido de animador social cara a la Universidad. es 
sensibilizador cara a la sociedad. 

Marchar, marchan bien, porque son los primero . 

HUELLA 7: Bajo su punto de vista ¿Qui tkbe 
aportar la UniversiJ.at a Castelló, y Castelló a la 
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Univemtat? 

F.MICHA VILA: Yo creo que muchísimo. Vamos 
a ver. La Universitat a Casteiló tiene que representar 
una institución que ayude a formar a aquellas perso
nas que tengan la responsabilidad de hacer que se 
viva de forma mejor, más feliz, más rica y más culta 
en un futuro, que son los universitarios cuando 
empiezan a trabajar. Además, la Universidad tiene o 
puede tener un papel muy importante de vertebra
ción de una serie de energías, capacidades o impul
sos individuales, que la Universidad puede convertir 
en colectivos, es decir, ensamblar una serie de inicia
tivas que muchas veces surgen por generación es
pontánea, y que hay que coordinar. 

¿Qué puede aportar Castelló a la Universidad? 
Tiene que aportarlo todo. Casteilón tiene que mirar 
a la Universidad como una de sus piedras angulares 
del futuro. El futuro de Castellón pasa, entre otras 
cosas, por tener una Universitat buena, una Univer
sidad bien diseñada de cara al futuro . Entonces tiene 
que aportar medios económicos, medios humanos, 
mucho cariño .. ., y lo que tiene que aportar muy en 
concreto es la paciencia suficiente para dejar trabajar 
a los universitarios, exigirles cuentas, que haya trans
parencia en su actuación ... , es decir, que rindan 
cuentas de su trabajo (cuando ctigo que rindan cuen
tas, no hablo de cuentas económicas, sino que de
muestren que están trabajando por el progreso de esa 
sociedad). Pero, al mismo tiempo, se debe tener 
paciencia para esperar los resultados 

HUELLA 7: Y ya para terminar una última pre
gunta. Verá usted, hay estudiantes que aprueban 
en Junio, y los hay que aprueban en Septiembre. 
Pues bien, en Septiembre del año próximo la UJ/ 
acogerá un congreso mundial de Matemáticas. 
¿No cree que será de gran ayuda este evento, por~¡ 
la UJI no ha conseguido "aprobar" en junio? 

F. MICHA VILA: ¿Por si la UJI no ha conseguido 
aprobar en Junio ... ? 

HUELLA 7: Que sea de ayuda este evento, por si 
la UJI no ha conseguido "aprobar' en Junio, es 
decir, si algunos objetivos no se llegaran a cumplir 
del todo, este evento de Septiembre podría ayudar a 
acabarlos tk redondear, y pa '"el prim raño, que 
seguramente sea el año mas problemático de la 
Vniv rsüal, con un aprobado. 

92, es un tema de una gran importancia científica que 
cada dos años reúne a los más importantes científicos 
españoles y franceses de ese campo. Entonces, a mí 
me hacía mucha ilusión que se viniese aquí, para un 
tema en el cual yo he estado durante años participan
do. ¿Que le pueda ayudar a la Universidad, o que le 
falten unas décimas para aprobar, y que esto se las 
dé? Hombre .. ., sí, como broma está bien, pero lo otro 
no. Es decir, son cosas distintas, y este año a la Uni
versidad no se le puede pedir lo mismo que al año 
siguiente. Este año, con que arranquemos con digni
dad será suficiente. Yo le decía a mucha gente, 
durante el periodo en el cual se hacía el proyecto de 
diseño de la Universidad, que en el año 91-92 esta
rían las cosas peor que entonces, y que lo que hay que 
tener es una buena estrategia para empezar a remon
tar. Y que nadie piense que aquí va a haber milagros. 
Por lo tanto, dicho desde esta óptica, no cabe el que 
a la Universidad se la vaya a suspender,porque no es 
ese el planteamiento, es decir: bueno, a ver que hace, 
si aprueba o suspende. 

Pero bueno, puede estar bien, corno en el Congre
so este de la escuela hispano-francesa vamos a sacar 
"Matrícula", pues aunque se saque un cero, de media 
tenemos aprobado. Si, eso seguro (risas). 

HUELLA 7: Bueno, pues ya está todo, muchas 
gracias,y nosotros también deseamos lo mejor para 
la que consideramos "nuestra" Universitat, y espe
ramos que todo vaya por los cauces que tiene que ir, 
o mejor todavía. Nosotros nos alegraríamos si en 
ese ranking de Universidades, tk aqu{ 4 ó 5 meses, 
la primera fuera la Univemtat de Castelló. 

F.MICHA VILA: No, de aquí a eso no va a ser, 
porque si eso es así será porque está mal hecho el 
ranking, o que nos engañamos todos. Yo creo que Ja 
Universidad tiene que nacer con un planteamiento 
muy honesto. Yo creo que el ser humano necesita un 
poco de Ja utopía. si no tiene utopía pocas veces 
puede llegar a aspirar a me3orar. Pero una cosa es Ja 
utopía, bienvenida Ja utopía. reclamemos. reivindi· 
quemos la utopía, .. (tono con cierto grado de ten
sión) ... y otra cosa es la tontería. Quiero decir que no 
estamos para :cr la primera universidad, no ya aho
ra, ni dentro de 10 anos. Pero lo que ·f qu os 
garanuzo es qu en la universidad se está viendo con 
mucho respeto este plW1t.eamicnto. Algunos, el res
pct con el que la ven, es porque pui;de significar un 
moddo, ins1sl0, p11sados un s ños .... el primer año 
vamos a 
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rando con mucho respeto este terna, y al mismo 
tiempo, también con algunas dudas, de decir: Bueno, 
y en Castellón ¿van a ser capaces de esto? Y tenemos 
que decir: ¿Y por qué no?. 

Entonces, pues gracias a vosotros, porque yo creo 
que hay que difundir las ideas. Hay que animar a 
todos, y sobre todo, que sea un proceso de ilusión 
colectiva. Si se tiene ilusión, Jo demás llega luego. 
Bueno, ilusión y ganas de trabajar. Ganas de trabajar 
aquí tenernos, e ilusión también. Pero no solamente 
la debemos de tener unos pocos, sino que es una cosa 
de todo el mundo, y si todos la tenemos, estudiantes, 
el personal administrativo y de servicios, el pro.feso
rado, los gestores de la Universidad ... , y la sociedad 
está alentando a todo este colectivo -colectivo, que al 
cabo de unos años va a ser la empresa (hablo de 
empresa como conjunto de personas) más grande de 
nuestras tierras, porque el año 96 tendrá 1.100 perso
nas trabajando ahí-. Pues si la sociedad la está 
alentando, Ja está apoyando, es exigente al mismo 
tiempo, pero cuando las cosas van bien anima, Y .no 
le da la espalda a ese proyecto, pues sin duda, quien 
se va a beneficiar del proyecto es la sociedad. Y yo, 
a quien me debo para este trabajo es a la sociedad, Y 
a nadie más. Así que gracias. 

EL CUC JAUME 1: 
"EL SINDROME DEL S.I.A.E." 
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